

[Voir cette newsletter dans votre navigateur](#)

TERRITOIRES EN COMMUN



AGENCE
NATIONALE
DE LA COHÉSION
DES TERRITOIRES

BANQUE des
TERRITOIRES



décider
ensemble

INSTITUT
CONCERTATION
PARTICIPATION
CITOYENNE

Tous les mois, Territoires en Commun vous propose de découvrir une thématique d'inspiration autour des enjeux, expériences et bonnes pratiques en matière d'engagement citoyen et de coopérations.

Thématique du mois

Transition énergétique

Ce mois-ci, Territoires en Commun vous propose d'explorer la thématique de la transition énergétique. La production et la consommation d'énergie sont des enjeux contemporains centraux tant ils influent sur notre devenir collectif. La recherche d'un futur souhaitable et soutenable pour tous implique une réflexion autour de l'évolution de nos pratiques vers des énergies plus propres et des modes de consommation plus inclusifs et raisonnés. Cette transition est indissociable de nos modes de gouvernance : elle amène à repenser la place occupée par le citoyen et son pouvoir d'action. Par ailleurs, l'Institut de la Concertation et de la Participation citoyenne a mené en 2021 [une série de rencontres](#) qui questionnait la coopération dans le contexte de la transition sociale et solidaire.

Découvrez la thématique

C'est ICI

En introduction...

Quand la mobilité et la transition énergétique vont de pair

Il y a quelques semaines, Territoires en Commun vous proposait une sélection de ressources liées aux mobilités inclusives. Dans cette perspective s'articule une réflexion sur la transition énergétique indissociable du renouvellement de la mobilité. La tribune "[Comment la mobilité électrique va interroger notre modèle de démocratie](#)" pointe la manière dont la mobilité électrique implique une nécessaire transition vers les énergies renouvelables, plus pérennes et démocratiquement viables tel que le photovoltaïque. Les auteurs évoquent aussi l'autoconsommation résidentielle ou industrielle. Une première manière d'envisager les enjeux de la thématique du mois.

Projets démocratiques et expériences territoriales pour vous inspirer



Pénestin, commune pionnière de l'autoconsommation énergétique

La ville morbihannaise de Pénestin s'est engagée dans un projet de centrale photovoltaïque communale visant l'autoconsommation collective. Une démarche audacieuse et inspirante qui participe à la transition énergétique du territoire.

[L'explication du projet](#)

A Loos-en-Gohelle, le maire et les citoyens mobilisés pour la transition énergétique

Depuis 2018, le projet « plan solaire Loos-en-Gohelle » mobilise les habitants de la commune. L'une des dernières initiatives est celle d'une société (SAS) pour équiper les toitures de la ville de panneaux solaires, suivie par quelque 115 citoyens actionnaires.

[Le témoignage du maire et des habitants](#)



Vers une énergie propre et renouvelable pour les habitants de l'île de Sein

Remplacer le fioul par une énergie plus propre et produite localement, tel est le défi qui anime la SAS Île de Sein Énergies depuis 2013. Cette société composée de 66 citoyens actionnaires agit au quotidien pour assurer la transition énergétique de l'île.

[Les actions menées par la société](#)



Eclem, une association citoyenne

« Energie Citoyenne Loire et Mauges » est une initiative née en mars 2018 pour fédérer un collectif de citoyens dans le but d'agir pour la transition énergétique sur le territoire des Mauges et de la vallée de la Loire.

[En apprendre plus sur l'association](#)

Je suis une collectivité, je souhaite contribuer à la prochaine thématique "**Transition énergétique**". Envoyez vos ressources à Territoires en Commun.

editorialisation@territoires-en-commun.fr

Votez pour les thématiques des projets partagés proposés par l'ANCT

C'est vous qui décidez ! L'ANCT propose d'accompagner les collectivités territoriales autour de thématiques de politiques publiques jugées prioritaires pour les territoires. Les collectivités votent selon leurs

enjeux. En fonction de leur popularité, un thème est choisi pour faire l'objet d'un projet partagé.

[Votez pour une thématique](#)

Pour aller plus loin : l'ANCT soutient la transition énergétique des stations de montagne

Dans le cadre d'Avenir Montagnes Ingénierie porté par le dispositif France Tourisme Ingénierie, l'ANCT apporte son soutien à la transition énergétique de 25 stations de montagne à travers la France à partir de janvier 2022. Le programme cherche à développer un tourisme plus durable.

[Pour connaître les 25 stations sélectionnées](#) et [en savoir plus sur le dispositif mis en place](#).

Le concept du mois : Lien de la participation à la décision

L'une des questions centrales de tout processus participatif est la suivante : "À quoi va servir ma contribution ?", en d'autres termes, quel est le lien entre participation et prise de décision.

Cette interrogation implique de vérifier, en amont de la participation, que l'enjeu est réel c'est-à-dire qu'il y a des marges de manœuvre suffisantes, que les décisions ne sont pas déjà prises, que les décideurs sont ouverts à des contributions citoyennes ou encore que le calendrier le permet. En aval, la vigilance doit porter sur la justesse des informations qui sont diffusées concernant les décisions actées par les acteurs publics. Il faut notamment veiller à inclure des explications sur l'éviction des propositions non retenues.

Le lien de la participation à la décision questionne à divers niveaux la notion de légitimité. Par exemple, l'étape et la nature de participation citoyenne doivent permettre un maximum de représentativité, sans quoi la légitimité de la décision peut être remise en cause. Une décision issue d'un processus collectif, qui aura été jugé légitime par les participants, est politiquement plus solide qu'une décision prise par un petit nombre de personnes.

Pour envisager de manière plus réaliste le lien de la participation à la décision, il faut noter que la temporalité d'une prise de décision publique est très éloignée de l'instantanéité. Une décision est en réalité le résultat d'un long enchaînement de petites décisions successives durant lequel des besoins sont examinés et validés, puis des études et des contributions sont émises, testées, discutées. Le moment final de « la décision » (par exemple, un vote) ne fait que formaliser ce long processus et permet d'engager concrètement la phase de mise en œuvre. Ensuite, de nouvelles petites décisions peuvent encore être nécessaires pour s'adapter aux imprévus lors de la réalisation. La participation citoyenne doit accompagner ce long cheminement et avoir concrètement pris sur lui.

Pour aller plus loin

- [Schéma sur les registres de la participation](#), par Démocratie Ouverte.
- [Les décisions absurdes. Sociologie des erreurs radicales et persistantes](#), de Christian Morel
- [Les espaces de démocratie participative sont-ils à la bonne échelle ?](#), un article de Guillaume Gourgues
- [Démocratie : la patience, ou comment être déterminé aujourd'hui pour demain](#), un entretien avec Laurence Devillairs

Actualités des partenaires de Territoires en Commun



Sondage : que pensent les français de notre démocratie ?

L'Ifop et Décider Ensemble ont réalisé un sondage qui analyse le ressenti démocratique global des Françaises et Français dans la perspective des élections à venir et des évolutions à envisager sur les questions de participation citoyenne.

[Les conclusions de l'étude](#)



Appel à témoignages sur les violences dans les dispositifs

L'ICPC lance un chantier sur les conflits autour des projets d'aménagement. Plus que le désaccord, c'est la violence qui l'accompagne parfois qui cherche à être mieux comprise, pour envisager dans un second temps les réponses les plus pertinentes à y apporter.

[Participer à l'enquête](#)



L'ÉVALUATION DE LA PARTICIPIATION

Principes et recommandations

Avec la contribution de :



Webinaire

Croiser les angles de réflexions sur les adolescents et les jeunes, pour étayer les politiques publiques

TerritoiresEnCommun

Le 9 mars 2022 à 11h30

Webinaire du 9 mars

L'ANCT propose un webinaire thématique en lien avec le projet partagé sur le [droit des adolescents et des jeunes à une vie épanouie](#). Un temps d'échange et de croisement des réflexions sur les adolescents et les jeunes afin d'étayer les politiques publiques sur ce public clé.

Un nouveau guide d'évaluation de la participation

Tous les détails à retrouver là

En 2020 et 2021, l'ICPC a lancé un cycle d'ateliers qui a débouché sur un guide écrit avec l'appui du Cerema, de Planète Citoyenne et de nombreux contributeurs. Il rassemble des approches et dispositifs de l'évaluation des politiques, s'appuyant sur la concertation et la participation citoyenne.

Découvrir le guide

A vos agendas !

17 février : Quelles dynamiques locales pour améliorer l'accès aux soins ?

Découvrez le réseau

18 février : Webinaire "Du scrutin à la campagne de vote" du Réseau des Territoires

En savoir plus

23 février : Webinaire du réseau franco-qubécois des budgets participatifs en lien avec Décider Ensemble

Toutes les informations à connaître

25 février : Webinaire de formation : projets alimentaires territoriaux et démocratie alimentaires

Plus d'informations ici

Du 3 au 4 mars : sommet européen des régions et des villes à Marseille

Les temps forts de l'événement

8 mars : Webinaire "La participation citoyenne dans les communes de moins de 10 000 habitants"

Informations et inscription

8 mars : lancement du projet Inclusion/Transition du laboratoire de la Mobilité Inclusive

A retrouver ici

Du 17 au 19 mars : premières rencontres nationales de l'Education Populaire à Poitiers

Actualités et précisions ici

Je suis une collectivité et je souhaite partager mes événements

Envoyez vos actualités à Territoires en Commun à cette adresse :
editorialisation@territoires-en-commun.fr

Des questions ou des commentaires ?



Contenus en Creative Commons 2022 Territoires en commun. N'hésitez pas à partager !

Notre adresse :

Vous voulez changer vos préférences de réception ?
Vous pouvez [mettre à jour vos préférences](#) ou [vous désinscrire](#)